

LA HIGIENE Y LA BELLEZA ABRAZADAS

Paseo de la Cantera en Jaca

II

Vamos a la exposición del proyecto de mejoras prometido en el artículo I.

Tres aspectos ofrece dicho proyecto. Primero.—*Creación del Parque de la Cantera, mediante la plantación de arbolado.*

Verdaderamente se echa de menos en Jaca, sobre todo en verano, un parque próximo a la ciudad, de fácil acceso y con sus sendas y plazoletas que lo crucen para la circulación y descanso de las personas que lo frecuentan, principalmente de los niños que allí no correrían los peligros de los carruajes, bicicletas, etc. y podrían correr y solazarse a su placer.

El bosque de Oroel podría convertirse en parque; pero está muy lejos y sería muy costosa una vía que a él condujera.

El declive en suave pendiente hasta las huertas del Aragón se presta admirablemente a la creación del Parque, en la siguiente forma:

Expropiadas todas las tierras de esa pendiente, desde el Banco de la Salud hasta el Cementerio, se haría una plantación de pinos del país en la parte baja de la referida pendiente hasta una línea distante diez metros del borde o *cantera* del paseo. Este espacio de diez metros podría dedicarse a jardines rústicos con arbolitos de poca altura, arbustos como toyas, roseles, evónimos, etc., con objeto de que no impidieran la vista del magnífico panorama que desde el paseo se descubre.

La expropiación de esas tierras hubiera costado en la fecha del proyecto muy pocas pesetas, por el escaso valor que en venta tenían las mismas. Hoy sería mucho más elevado el coste.

Segundo.—*Expropiación de los terrenos comprendidos entre la orilla derecha del canal y el paseo, en una extensión que abarcara desde la glorieta de San Marcos hasta el cementerio.*

Estos terrenos expropiados se destinarían, en primer lugar, a la ampliación del paseo en la anchura suficiente para hacer el verdadero paseo al borde de la Cantera, con bancos a los lados y plantación de tilos cerca de éstos para que les dieran sombra. Después, una carretera suficientemente ancha para la circulación de carruajes, con árboles que la adornen. El resto del terreno, hasta el canal, para la edificación de chalets destinados a veraneantes y enfermos.

Decimos lo mismo que anteriormente en cuanto al coste de la expropiación.

Tercero.—*Construcción de chalets.* Cuando hablamos de este proyecto eslababa ya bastante acentuada la afluencia

de veraneantes a Jaca, los cuales encontraban muchas dificultades para su alojamiento; y se acariciaba la idea de que Jaca fuera un Sanatorio de primer orden, como los de Suiza, para enfermos del pecho.

Ambas cosas se conseguirían con la construcción de chalets, todos higiénicos y con los mejores servicios de urbanización, agua, luz y cuarto de baño; aunque de diferente estructura y coste, con el fin de que los precios de alquiler se acomodaran a las distintas fortunas de los inquilinos.

Todos los chalets llevarían su jardinillo cerrado con verja delante de la fachada, que daría a la carretera del paseo.

Bien sabido es que en estos tiempos, por la intensa actividad de la vida moderna, abundan muchísimo las personas que necesitan descanso y reparación de fuerzas perdidas con el desgaste del continuo trabajo durante el año, tales son principalmente los catedráticos, periodistas, hombres de negocios y todos los que debilitan sus energías con la labor intelectual.

Antes hacían el veraneo en las playas; pero ya hace muchos años que, con buen acuerdo, buscan lugares de montañas apartadas del *mundanal ruido*. Y ¿dónde podrían hallar satisfechas sus legítimas aspiraciones tan completamente como en los chalets del Paseo de la Cantera, bien remozado en la forma dicha?

Los enfermos del pecho disfrutarían de las ventajas del clima de altura, del oxígeno puro y de los aires impregnados de las esencias de creosota y de la brea de los pinos, que tanto robustecen los pulmones.

Por eso creemos que ni un solo chalet quedaría por alquilar, el veraneo en Jaca adquiriría proporciones insospechadas y... sería un buen negocio para los propietarios.

Hemos expuesto nuestro proyecto del año 1907.

Hoy, reconocemos que ofrecería algunas dificultades para realizarlo íntegramente, tales como las construcciones de don Benito Campo, de la fábrica de mosaicos de la viuda de Ara y de las piscinas municipales. Pero no son insuperables; y con las restricciones que deban hacerse y las mejoras que seguramente le hará, se lo presentamos al Excmo. Ayuntamiento para que pueda utilizar lo que crea pertinente, al fin de que pronto se prosiga la labor laudable iniciada ya de convertir el Paseo de la Cantera en uno de los mejores del mundo, y en el que se estreche más el abrazo de la higiene y la belleza, que lo caracterizan.

J. C.

Fiesta de Pueblos

Uno de tantos pueblos de Aragón, tendido sobre la llanura, bajo el azul purísimo del cielo, tostado por el fuego de un sol que quema y adormece la tierra y los hombres.

Pueblo de calles retorcidas y polvorientas, con casas oscuras, con muy pocos árboles en los que susurra el viento sereno.

Alto el sol y un aroma en el campo y una alegría en el valle, celebra el pueblo su fiesta con procesión y con mucho rumbo y mucho replique de campanas. Siluetas históricas que tienen todavía el valor de viejas reliquias, y que perduran ingentes y venerables sin adquirir el sentido de lo contemporáneo.

Hay un temblar festero de alegres coplas, de bailes y de guitarras en la tarde pueblerina. Las muchachas van al paseo y visten sus trajes más nuevos y llevan ramos de flores en sus vestidos. Fiestas populares e ingenuas, jubilosas y sencillas, con fuertes aromas de naturaleza en flor, con vagas remembranzas de sentimientos y ritos primitivos.

Se ve en la quietud solemne del crepúsculo, el pueblo dormido bajo el escudo negro del cielo, y se escucha un nervioso rasguear de guitarras, y la algarrabía de la ronda de mozos que recorre el pueblo lanzando en copias sus querellas. Y se ve una casona enjabelgada y unas ventanas con rejas de forja y un ancho portalón guarnecido de guijos. La ronda llega y se detiene, y el susurrar de los mozos confidenciándose el nombre de la casa obsequiada; preludian líricos acordes y, de pronto, una voz varonil rasga el aire, hiriendo el nocturno con una copla. Y tras la ventana las muchachas recogidas en sus recatos reciben las coplas como dardos de un Cupido festero.

MIGUEL ANCIL

DEL TEATRO

Hoy jueves estreno de «El genio alegre». Esta preciosa comedia, gloria de la literatura española, una de las que más fama dieron a los ilustres comediógrafos hermanos Alvarez Quintero, ha sido sin duda una de las que más se representaron en todos los escenarios, no solo de España sino hasta en el extranjero también, pues fueron varios los idiomas a que se tradujo.

El cine ha llevado ahora a la pantalla esta bella obra y es hoy jueves cuando se estrena en Jaca, gracias a los esfuerzos de la Empresa que siempre atenta a las novedades ha podido contratar tan magnífica película que ha merecido los elogios más fervorosos de todas las personas que la admiraron antes en los innumerables salones donde se ha estrenado.

Y es que tanto los artistas, como los parajes y decorados dan a la película tal realce que si la comedia tiene esos alicientes propios, la película

con los maravillosos elementos que puede contarse para suplir la fantasía que el Teatro no puede presentar, la hace ganar cien por cien.

Siendo el asunto de la comedia visto ya por nuestros padres, nada tiene de extraño que hoy la película sea vista con el mismo agrado por todos los públicos, ya que se trata de una comedia para ser vista por todas las edades.

El sábado próximo prepara la Empresa otra gran película y algo dedicado a los niños, que seguramente será del agrado de los peques y de los mayores. Con estos alicientes no es extraño estar escuchando a todas horas y en todos sitios «lleváme al cine mamá...», lo cual causa gran satisfacción a

AMPLIFICADOR PREVIO.

CONGRESO MARIANO NACIONAL

En los días 8 al 12 de octubre del año corriente de 1940 se celebrará en la ciudad de Zaragoza un Congreso Mariano Nacional cuyo programa se publica por separado.

Como finalidad principal el Congreso se propone honrar, solemnizar y agradecer la venida de la Santísima Virgen en carne mortal a Zaragoza, al cumplirse el XIX Centenario de tan fausto acontecimiento. A la vez el Congreso pretende dar ocasión a que el pueblo español exteriorice su gratitud a María Santísima del Pilar, por la protección que le ha dispensado durante la guerra santa de liberación, felizmente terminada. Y por último el Congreso desea fomentar cada vez más en España la devoción a la Virgen Santísima del Pilar.

En los días del Congreso habrá grandes solemnidades religiosas a honra de la Virgen Santísima, fiestas literarias, sesiones de estudio y otros actos en honor de los congresistas.

Con ocasión del Congreso se instalará también una Gran Exposición de Arte Mariano.

Presidente General del Congreso Mariano es el Excmo. y Rvdmo. Sr. Arzobispo de Zaragoza, quien para facilitar la organización del mismo ha nombrado una Junta Central, varias Comisiones y un Secretario General. Las Comisiones son: Ejecutiva, Literaria, de Fiestas Religiosas, de Hacienda, de Arte, de Prensa y Propaganda, de Etiqueta y Recibimiento y de Viajes y Hospedajes.

Se establecen las siguientes categorías de socios:

NATOS, los Rvdmos. Prelados.

CORPORATIVOS, las Asociaciones, Cofradías, Corporaciones, Colegios, Entidades oficiales y particulares, etc., que se inscriban con la cuota que su amor a la Santísima Virgen les dicte.

PROTECTORES, quienes contribuyan con la limosna de 50 pesetas.

NUMERARIOS, los que lo hagan con un donativo de 15 pesetas.

HONORARIOS, los que se suscriban con 10 pesetas.

ESPIRITUALES, los que en los días del Congreso se unan espiritualmente a los actos que en Zaragoza se celebren en honor de la Virgen Santísima del Pilar.

Derechos de los socios.—Los socios natos, corporativos y protectores, además de los derechos comunes concedidos a los numerarios, recibirán la Crónica Oficial del Congreso elegantemente encuadrada, figurando sus nombres en la misma.

Los socios numerarios disfrutarán de las gracias espirituales que se obtengan en favor de los congresistas, tendrán derecho a asistir a todos los actos generales del Congreso, al distintivo y a la Crónica oficial del mismo; y en su obsequio

se gestionará la rebaja en ferrocarriles y hospedajes.

Los honorarios tendrán los mismos derechos que los numerarios, excepción hecha de la Crónica.

Todos los mencionados y, además, los espirituales que contribuyan con la limosna de una peseta a los gastos del Congreso, recibirán un librito con la historia del culto de Nuestra Señora del Pilar y devociones en su honor.

Los socios espirituales participarán de las gracias que la Santa Sede concede a los que se unan espiritualmente a los actos que se celebren. Los de esta última categoría que den la limosna de 25 céntimos recibirán una bonita estampa de la Virgen del Pilar.

Lugares de inscripción: En la sacristía del Carmen, R. P. Hermenegildo de Fustiñana. En la parroquia, don Alberto Bandrés, Coadjutor y en la Librería Abad, Mayor 32.—Jaca.

Gacetas

El lunes último fué bautizado el primogénito de los señores Tello-Ripa nacido en Huesca con toda felicidad hace unos días. Se le han impuesto los nombres de José Luis Santiago, siendo sus padrinos don Ramón Tello abuelo paterno y doña María Ripa tía del recién nacido.

Por voluntad expresa de esta distinguida familia jacuesa, recibió el niño las aguas bautismales en la pila parroquial de nuestra Catedral. Les hacemos presente nuestra enhorabuena.

En la Catedral se celebró días pasados el enlace matrimonial de la simpática señorita de esta ciudad Josefina Arias González, con D. José Abillar, joven aquí muy considerado.

La boda se celebró en la intimidad y seguidamente el nuevo matrimonio salió para su viaje de novios.

Les deseamos eternas venturas.

Huesca está celebrando con gran animación las fiestas de su patrono San Lorenzo. Hay mucha animación y los números del programa resultan de mucho lucimiento.

Tenemos noticia de que por la superioridad ha sido aprobado el ante proyecto segundo trozo del camino a Oroel y que se han dado las órdenes para que se libere la cantidad presupuestada, en momento oportuno.

La noticia es de gran interés para Jaca, pues ve cumplidas una de sus viejas aspiraciones de un acceso cómodo a Oroel, que además ha de ser de gran utilidad para la explotación forestal.

Se venden las casas de la Calle del Sol números 5 y 6; propiedad de los excelentísimos señores Marqueses de La Cadena. Informes su administración Mayor, 20.—JACA.

SEGUNDO ANIVERSARIO

El Expuesto y Misa el día 29 de todos los meses. Las misas que el próximo día 16 se celebren a las 8 y 8 y media en los Escolapios; las de 7 a 9 (ambas inclusive) en el altar de las Almas del Carmen; las de 7-7 y media y 8 en la Parroquia y la novena de misas que empezará el día 16 a las 10 en el altar del Santo Cristo en la Catedral, serán aplicadas por el alma de

D. PEDRO LEANTE MUR
Abogado y Teniente de la 10.ª Bandera de la Legión

que dió su vida por Dios y por la Patria el día 16 de agosto de 1938 a los 25 años de edad

E. P. D.

Su desconsolada madre doña Laura Mur, viuda de Leante; hermanas Francisca, Laura y Enriqueta; hermano político don Roberto Díaz; sobrinos, tíos, primos y demás parientes, al recordar a todos sus amigos y relacionados tan luctuosa fecha les ruegan una oración y la asistencia a alguna de las mencionadas Misas, caridad cristiana que les agradecerán.

JACA, Agosto 1940.

El Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis concedió indulgencias en la forma acostumbrada.

Canto a la Jota

Original del poeta bilbilitano Juan Mendoza Nieto.

(fragmento de una obra de costumbres aragonesas).

Jota dulce. Jota brava.

Estuche de molodias; tu espíritu está forjado con suspiros y alegrías.

Eres, con dulce cariño arrullo en nuestra niñez, en la juventud antorcha y consuelo en la vejez.

Eres la paz de los tristes; la fe del desesperado; el sostén del caminante; descanso del fatigado.

Endulzas las amarguras; haces nacer la alegría; matas las penas más hondas; das al exhausto energía.

Prestas fuerzas al guerrero; das alivio al desgraciado; inspiración al artista y fuego al enamorado.

Aguila fuerte y soberbia, te elevas en ágil vuelo hacia el azul infinito como oración que va al cielo.

En tí se oculta el aroma que nos brinda la belleza, perfumando el pensamiento con ráfagas de pureza.

Te escuchas en el misterio; eres lágrima o retozo; brillas como una sonrisa o estallas como un sollozo.

Tomás Salcedo

MECANICO

Hace saber al público en general su traslado de la calle Bellido 24 a Echegaray n.º 6-3, donde se hace toda clase de reparaciones en máquinas de escribir, coser, gramolas y grabados; en el mismo se vende una máquina de coser de ocasión.

Escondes entre tus alas el ansia de una pasión; el dolor de un sacrificio; el placer de una emoción.

Tú cantas por todo el mundo las glorias de nuestra tierra; la fe que el alma baturra hacia su Pilar encierra.

En sublime y triunfal marcha lleváste por tierra extraña reliquias de nuestro suelo, pedazos de nuestra España.

Eres manantial perenne de brava sangre moza, que evoca con patriotismo los Sitios de Zaragoza.

Nos recuerdas en tus notas la magnitud gigantesca de aquel histórico drama de la Campana de Huesca.

Eres el himno glorioso del amor ardiente y fiel; de aquel amor que sintieron los amantes de Teruel.

Tú despiertas en los mozos la bella ilusión dormida y haces brotar de su pecho la flor que aroma su vida.

Al regresar de los campos, del trabajo agotador, tú les brindas, cariñosa, el bálsamo de tu amor.

Y cuando de noche salen a hacer la clásica ronda, viertes en su corazón una esperanza muy honda.

Mágica y augusta Jota; fuente de luz que embelesa; tú representas la vida para el alma aragonesa.

PELUQUERIA SEÑORAS

M.ª Teresa Mañas

— Hace falta una aprendiz —

Se vende la casa de la Calle del Carmen n.º 14. Informes en el 16 de la misma calle.

Escuela Profesional de Comercio de Zaragoza

Durante los días laborables del mes de agosto y horas de 11 a 13, quedará abierta en la Secretaría de esta Escuela la matrícula para exámenes de Ingreso y enseñanza no oficial de asignaturas de los Grados Pericial y Profesional durante el mes de septiembre.

Para solicitar el exámen de Ingreso es indispensable haber cumplido 12 años y acompañar a la instancia partida de nacimiento, certificado de revacunación y dos fotografías de tamaño carnet.

Los que tuvieran aprobado todo o parte del Bachillerato por los planes de 1903, 1926 y 1934, con anterioridad a diciembre de 1938; los Licenciados en Derecho y Filosofía y los alumnos del Magisterio del Plan de 1934, podrán solicitar la commutación de asignaturas correspondientes.

Las solicitudes de matrícula gratuita deberá formularse antes del día 20, acompañadas de la documentación justificativa.

En el tablón de anuncios se hallan expuestos ampliamente los requisitos necesarios para la inscripción.

PIANO-PIANOLA

la mejor marca, en estado seminuevo, 88 notas, con doscientos rollos se vende en muy buenas condiciones.

Informes en esta imprenta.

Vendo máquina de coser «Singer» bobina central, secreter de tres gavetas, moderna. Informes por escrito M. García, Heredia 18-2.º.—Huesca.

¡ATENCIÓN!

¿QUERÉIS APAGAR VUESTRA SED?

TOMAR EN TODAS PARTES LA GRAN SIDRA

PRINCESA DE ASTURIAS

EL VERDADERO SUSTITUTIVO DE LA CERVEZA

Botellín individual y Botella de tres cuartos

Representante exclusivo de Huesca y provincia
MIGUEL MUR LATORRE
Avenida Primo Rivera, 7—JACA

Depositarlos en Jaca:
Sr. Vicente Sorta y Pérez

Cajones de embalaje de todos tamaños. Se venden en esta imprenta.

Tip. Vda. de R. Abad Mayor 32 — Jaca

Se ha puesto a la venta el interesante Recital poético de Francisco Quintilla

HA DESPERTADO EL LEON

DIVIDIDO EN TRES ESTAMPAS BREVES: "El grito de ¡Viva España!" -- "Justicia, Paz y Amor" -- "Campanas de Gloria"

¡GRAN EXITO! -- De venta en Librerías de Abad y de «El Siglo», Comercio «El Arco Iris» e imprenta de Quintilla, al infimo precio de UNA PESETA ejemplar.